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MADAME, MONSIEUR, 
CHER·E·S AMI·E·S
Alors que l’année 2024 touche à sa fin, c’est avec beaucoup de plaisir 
que je vous présente cette nouvelle édition de notre Chazemais au 
Cœur qui reflète une fois de plus l’énergie, la créativité et la solidarité 
qui animent notre beau village. 
Ainsi, comme il est de tradition, pour les fêtes de fin d’année, 
notre bourg et nos hameaux, ont revêtu leurs plus belles parures. 
Un groupe dynamique de bénévoles et nos agents communaux 
les ont remarquablement décorés. 
Une année 2024 qui finit, comme elle a commencé, en beauté car nous 
pouvons dire : « c’est parti ! ». En effet, suite à la belle réunion publique 
de présentation du projet de réhabilitation de la maison du garde et 
de sa grange le 27 novembre dernier, les travaux ont enfin débuté le 
4 décembre. Après des années d’abandon et de friche ce lieu va revivre 
de la plus belle des façons. C’est vraiment un projet commun, construit 
avec vous toutes et tous. Il sera le symbole du « savoir faire ensemble », 
mais aussi le fruit de la richesse associative de la commune. Merci à vous.
Le traditionnel repas des plus de 60 ans a ravi les presque 
80 convives : je me réjouis de cette fréquentation record où régnait 
une ambiance conviviale et chaleureuse. Les 80 ans et plus, n’ayant 
pu y participer, ont reçu un panier garni à domicile, ce qui a permis 
de rencontrer nos doyens Fernand et Jeannine MOREAU.
Les amis pêcheurs se sont réunis avec beaucoup de plaisir pour 
aider à la vidange de l’étang communal.
L’atelier cuisine de fin novembre, la fête des écoles au centre 
équestre ECYLA d’Alice et Sylvain, le repas de Noël avec les enfants 
de l’école Hubertine AUCLERT… notre commune s’anime, s’active : 
merci à toutes et à tous, « c’est ça le vivre ensemble ! ». 
Le 9 décembre dernier, l’arbre de la Laïcité a été planté dans le parc 
de la maison du garde. En ces temps où certains voudraient diviser, 
exclure ou imposer une pensée unique, ce geste collectif est un 
acte de résistance. Il symbolise notre engagement à construire un 
monde où chacun peut grandir librement, éclairé par les valeurs 
de tolérance et de respect.
Pourtant, alors que les communes sont le socle de la vie citoyenne 
et les piliers d’une République forte, elles font face à des défis sans 
précédent. Les ponctions budgétaires proposées dernièrement par 
l’État fragiliseraient dangereusement nos capacités d’action. Toutes 
ces incertitudes, financières et gouvernementales menacent nos 
services publics de proximité, essentiels pour garantir un quotidien 
meilleur à chacun d’entre vous.
À Chazemais, nous refusons la résignation. Ensemble, nous conti-
nuons d’innover, de construire et de répondre à vos attentes, malgré 
les épreuves. Car, comme nous l’avons prouvé à maintes reprises, 
la force d’une commune réside dans son engagement collectif, dans 
le soutien indéfectible de ses habitants, dans la richesse associative 
et de ses bénévoles.
En ce mois de décembre, je vous invite à profiter pleinement des 
fêtes tout en pensant à ce qui nous unit. Faisons vivre ces moments 
de joie et de solidarité, partageons les et transmettons les, pour bâtir 
un avenir à la hauteur de nos ambitions communes.
Je vous donne rendez-vous dimanche 12 janvier 2025 à 11h00 à la 
salle polyvalente, pour notre traditionnelle cérémonie des vœux, 
où j’aurais plaisir de vous rencontrer.
Comptez sur l’écoute de votre équipe municipale.
Très belles fêtes de fin d’année !
Avec toute mon amitié,
Christophe LECLERC

Mot du Maire

LA PHOTO DU TRIMESTRE

Beaucoup de monde lors de la présentation publique la future 
réhabilitation de la maison du garde. Un projet collectif pour la 
dynamisation du centre-bourg.

Christophe LECLERC,
Maire



revêtu leurs habits de fête. Une déco-
ration formidable qui fait parler d’elle 
loin des frontières de notre commune.  
Franchement chapeau ! 

Le 28 novembre, pour marquer la dernière journée comme il 
se doit, un sympathique repas a rassemblé les grands élèves.

aidé par nombre de personnes, a pu faire le comptage des 
espèces et éliminer les poissons chats (pas très nombreux), nul 
doute qu’en 2025 la pêche sera bonne.

chait complet. 30 personnes sont en effet venues déguster le feuil-
leté de foie gras, le flanc portugais, le nougat glacé, sans oublier les 
bouteilles de Xavier KURAST, dernier vigneron de notre commune.

TEMPS FORTS

Le 13 octobre, Christophe 
LECLERC était présent pour 
l’inauguration d’une antenne 
de notre maison d’enfants « Le 
Trèfle » qui vient d’être instal-
lée à la résidence autonomie 
« Les Coupances » à Domérat.

Organisée par le 
GRILLON, la soirée 
Halloween du 31 
o c t o b r e  d e r -
nier fut une très 
belle réussite. Un 
décor incroyable, 
des bonbons, de 
la musique : de 
quoi ravir petits 
et grands.

Devenu traditionnelle, le GRIL-
LON a organisé le jeudi 21 
novembre sa soirée Beaujolais 
Nouveau. Au menu charcute-
rie, tripes, mandarines et convi-
vialité à volonté pour les près 
de 100 personnes présentes.

L e  s a m e d i  1 6 
novembre avait lieu 
le traditionnel repas 
« des + de 60 », avec 
pour thème « la pas-
sion de notre terri-
toire ». Un nombre 
croissant de convives, 
un repas de gourmet, 
une ambiance de feu, 
ont rythmé la journée.

Durant près de deux mois, à rai-
son d’une séance par semaine, a 
eu lieu l’atelier Mémoire organisé 
conjointement par le GRILLON et 
le centre social de Saint-Martinien.  

C’est également 
l e  s a m e d i  3 0 
novembre qu’a eu 
lieu la vidange de 
l’étang communal. 
Le groupe pêche, 

En langage commun, on peut 
dire qu’au fil du temps, l’ate-
lier cuisine proposé par Sylvie 
DUMONTET est devenu un must. 
Le vendredi 29 novembre, il affi-

Dans la matinée du samedi 30 novembre, 
les bénévoles de la « Classic Jean-Patrick 
Dubuisson organisations » et de l’ECCV sont 
venus remettre un chèque de 600 euros à 
Allier Sésame Autisme fruit du bénéfice de 
la randonnée Sésame au Clair de Lune. 

Dimanche 1er décembre, 
« Allier Sésame Autisme » a 
organisé son traditionnel loto. 
Salle comble pour cet évè-
nement qui attire une foule 
toujours plus nombreuse.

Les élu·e·s et les bénévoles du repas des 
+ de 60 sont passé le jeudi 5 décembre 
distribuer des colis aux plus anciens qui 
n’avaient pas pu venir au repas « des + 
de 60 ». L’occasion de saluer comme il 
se doit, les doyens de notre commune 
Jeannine et Fernand MOREAU.

Lundi 9 décembre, en présence d’un nom-
breux public, des enfants de l’école Huber-
tine AUCLERT, des enseignants, des DDEN 
de notre secteur, l’arbre de la laïcité a été 
planté dans le parc de la maison du garde. 
Un bien joli symbole en ces temps troublés.

Fidèle au poste, 
c’est à partir du 
3 décembre que 
le groupe déco 
a  d é b u t é  s o n 
œuvre. En moins 
de 4 jours, le bourg 
et l’ensemble des 
h a m e a u x  o n t 

Lundi 2 décembre, à l’accueil 
périscolaire de notre commune 
« Les Oursons », Nadine GIRAUD 
a accueilli Lola GALLEGO,  
stagiaire ASSP pour 3 semaines. 
Les élu·e·s sont venu·e·s lui  
souhaiter la bienvenue. 

À l’initiative du GRILLON, un 
grand public est venu écouter 
la chorale FA SI LA TOQUE en 
concert à l’église Saint-Denis 
en ce samedi 12 octobre.

Remise des prix du concours 
des maisons fleuries le samedi 
26 octobre. Toutes et tous les 
participants ont reçu un lot. 
Le gagnant cette année est  
Lucien DUMAS. Bravo à lui !

C’est Thierry CHARRET, 1er adjoint au 
maire, qui a présidé cette année la 
cérémonie du 11 novembre. Un public 
toujours nombreux, avec les enfants 
de notre école, Hubertine AUCLERT, 
qui ont lu un magnifique poème.

profit d’Allier Sésame Autisme a, malgré un temps incertain, 
connu un large succès le vendredi 25 octobre. 

Sésame au Claire de Lune est 
devenue « une classique ». 
La randonnée pédestre, VTT 
et trail, organisée conjoin-
tement par la « Classic 
Jean-Patrick Dubuisson 
organisations  » et l’ECCV au 

breux, la présentation du projet 
de rénovation de la maison du 
garde conduite par le maître 
d’œuvre Éric FOUQUET. Le maire 
est revenu sur la genèse du 
projet et sa construction 
commune avec les habitants.

Mercredi 27 
n o v e m b r e 
avait lieu en 
fin de soirée, 
devant un 
public nom-



Lors de la séance du conseil municipal du 26 novembre dernier, 
alertés par Jérôme Jamet, conseiller municipal mais également 
syndicaliste cégétiste, sur la situation de l’entreprise AMIS en 
redressement judiciaire, les élu·e·s ont apporté, à l’unanimité, 
leurs soutien à l’ensemble des salarié·e·s. Depuis la situation s’est 
aggravée.

Chazemais au Cœur : Quand avez-vous appris la nouvelle des 
licenciements ?
Jérôme JAMET : Le 6 décembre dernier et ce fut la douche froide. 
On était tous dévasté·e·s d’apprendre la suppression de 188 postes 
à AMIS, dont les 40 salarié·e·s du site guéretois, soit la totalité des 
effectifs creusois.
C au C : Rien ne vous laissait présager d’une telle annonce ?
J.J : Bien sûr, personne n’ignorait les difficultés de l’entreprise qui était 
placée en redressement judiciaire depuis le 30 octobre dernier, mais 
très franchement, on ne s’attendait pas à ça. Depuis, c’est la conster-
nation les salarié·e·s qui subissent de plein fouet les choix straté-
giques de l’entreprise qui n’ont pas été à la hauteur des ambitions.
C au C : Pourquoi ?
J.J : La direction justifie sa décision par une dette de 30 millions 
d’euros et par un chiffre d’affaires se dégradant de mois en mois 
depuis 5 ans. Mais, il faut savoir qu’il y a eu, auparavant, des inves-
tissements dans des usines en Inde et en Chine qui, non seulement, 
n’ont pas rapporté un centime à l’entreprise, mais qui de plus, ont 
pour eu pour effet d’offrir, sans aucunes contreparties, notre savoir-
faire à ces entreprises.
C au C : Quelle est la raison de ce choix ? 
J.J : Cela était censé permettre à AMIS de fournir les constructeurs 
automobiles sur le marché asiatique, un marché en pleine crois-
sance. Renault, PSA à l’époque et d’autres grands noms de l’auto-
mobile ont établi des usines en Inde, à Chennai, devenant un centre 
névralgique de l’industrie automobile. Puis, l’opération s’est répétée 
en Chine selon des montages différents, mais pour un résultat iden-
tique. Si au départ AMIS, par cette présence, souhaitait confirmer sa 
volonté d’accompagner ses clients dans la conquête du marché 
asiatique, aujourd’hui, elle en subit les conséquences.
C au C : C’est-à-dire ? 
J.J : La situation de notre entreprise s’inscrit dans un problème plus 
large de désindustrialisation. Les grandes entreprises, telles Renault, 
sous le poids des actionnaires, donc à la recherche du profit facile, 
externalisent leur production à l’étranger, mais de plus, les poli-

tiques européennes, avec l’abolition progressive des moteurs ther-
miques, accélèrent cette crise. Tout cela est généré et alimenté par 
un marché automobile qui se contracte et donc de la volonté des 
constructeurs de sous-traiter à des pays low-cost. 
C au C : Dans ce contexte, quel avenir pour l’entreprise montlu-
çonnaise ?
J.J : Il faut savoir que les 148 suppressions annoncées à Montluçon 
touchent principalement des postes de production et des services 
qui permettent le développement de nouvelles pièces. Comment 
l’usine pourra-t-elle fonctionner dans les mois à venir ? C’est une 
véritable question. Il y a fort à craindre qu’en nous affaiblissant ainsi, 
notre compétitivité s’amenuise mettant en danger l’avenir su site 
montluçonnais. 
C au C : Que vont devenir les salarié·e·s licencié·e·s ? 
J.J : C’est un vrai souci, car personne ne peut le dire. En cette période 
de fêtes de fin d’année, c’est vraiment un sale coup. De plus, la 
moyenne d’âge des salarié·e·s est élevée, beaucoup ont plus de 50 
ans et au regard de la situation économique de Montluçon, on peut 
avoir des craintes sur leur reconversion. Cette ville se meurt dans l’in-
différence nationale, il est bien loin le passé industriel de Montluçon. 
L’héritage du monde ouvrier est dilapidé, mais nous avons gardé 
en nous une de leur valeur, celle de se battre et de refuser toutes 
les injustices sociales. Soyez certain que nous ne lâcherons rien !

QUESTIONS À… JÉRÔME JAMET

Jérôme JAMET, conseiller municipal et salarié d’AMIS

AGENDA
DIMANCHE 29 DÉCEMBRE

Inscriptions ...................................Salle polyvalente
L’amicale laïque vous propose sa tradi-
tionnelle randonnée pédestre de Noël  
(3 ou 10 km) ou à VTT (27 km).
3€ (gratuit pour les moins de 12 ans).
Vin chaud et goûter offerts à l’arrivée.
Pour célébrer ses 70 ans, l’amicale laïque 
vous offrira de belles surprises, venez nom-
breux !  

13H30-14H 
11H

DIMANCHE
12
JANVIER

Salle polyvalente
Vœux du maire et de 
la municipalité.

11H

PENSEZ
À NOS

ENTRE-
PRENEURS

LOCAUX

!

À NOTER ! 
En février, le GRILLON nous invitera à sa traditionnelle soirée crêpes. 
En mars, une lecture à voix haute et une conférence « Les ami·e·s 
des oiseaux ». L’amicale laïque organisera le vendredi 21 mars à 
20h à la salle polyvalente un tournoi amical de tarot (entrée libre). 
Le GRILLON organise, le vendredi 31 mars à 19h, une conférence de  
M. Pierre DOUCET sur la forêt et le monde contemporain.

Plus de détails sur ces évènements prochainement !
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Horaires d’ouverture
lundi, mardi et jeudi de 8h à 12h et de 14h à 18h ; mercredi de 8h à 12h et de 14h à 17h ; vendredi de 8h à 12h

Comité de rédaction
Lydia Perrier, Sylvie Dumontet, Anyta Cheminot, Dolores Lamy, Thierry Charret
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On connaissait toutes et tous Alain DESNOIX pour sa passion pour 
le sport, le foot, le vélo, mais de là à l’imaginer en météorologue 
averti, qui l’eut cru ? 
Et pourtant depuis 1997, il enregistre avec minutie les relevés météo 
sur notre commune. Comment cela est né ? Alain ne sait pas trop, la 
seule explication qu’il trouve est, alors qu’avec son épouse Anne-Ma-
rie, ils venaient de s’installer sur Chazemais en 1973, « c’est "Petit 
Louis", l’oncle de sa femme, résidant à l’époque à la maison du 
garde, qui lui a donné le déclic ». Depuis, au fil des ans, cela est 
devenu une habitude.
La météo fascine bien des curieux, mais pour certains, elle devient 
une véritable curiosité.Ainsi au tout début, Alain a commencé par 
la pluviométrie, puis les températures, pour notifier même, depuis 
quelques années, le passage des grues. 
Au tout début, en 1997, il était en relation, avec Jean-Marie MOREAU, 
notre épicier local, qui lui également relevait quotidiennement les 
données météorologiques. 
Par la suite, avec l’arrivée de l’informatique, Alain a pu notifier tous 
ses relevés dans son ordinateur, ce qui fait qu’aujourd’hui il possède 
de très précieuses archives qui nous en apprennent beaucoup sur 
le climat de notre commune ces dernières décennies. 
Nous ne vous gaverons pas de chiffres, mais si nous devions résu-
mer 24 années de pluviométrie, Alain nous explique « qu’il faudrait 
retenir que la moyenne par mois durant tout ce laps de temps 
s’élève à 56,28 millimètres sur le bourg de Chazemais et que la 
moyenne annuelle totale par année est de 675,39 millimètres (863 
pour 2024) ». Bien sûr, même si nous savons que les précipitations 
peuvent varier énormément d’un hameau à un autre sur la com-
mune, cela donne néanmoins une idée très précise des différences 
climatiques en plus d’un quart de siècle.
« Ainsi, si l’année 2008 est restée longtemps en tête du classement 
des années les plus pluvieuses, avec une moyenne mensuelle de 
69,08 millimètres, sans grande surprise, l’année 2024 écrase lar-
gement la concurrence avec 78,45 millimètres, sans compter bien 
évidement l’actuel mois de décembre. Coté sécheresse, nous note-
rons que la pire année fut 2011 avec 40,29 millimètre,s suivie par 2005 
avec 43,75 millimètres et 2022 avec seulement 47,97 millimètres ».
Alain n’archivait pas encore la température en janvier 1985 quand 
celle-ci est descendue à -21° dans nombre de hameaux de la com-
mune. Il se souvient néanmoins d’avoir, durant l’ hiver également 
rigoureux de 1987, utiliser sa voiture comme « tire-fesses » pour 
remonter Claude, Philippe THORINEAU et Christian CROMARIAS qui 
faisaient du ski sur la route de la Chapelaude.

Il n’a commencé à notifier les températures que très récemment, 
en 2019. Si depuis, il a bien noté quelques températures négatives 
relativement basses, « les hivers froids sont plutôt "une espèce 
en voie de disparition", même si bien évidement en météorologie 
rien n’est jamais figé, nous avons eu des années avec quasiment 
aucune gelée. Coté températures et précipitations, ces dernières 
années, c’est un peu tout et n’importe quoi » nous dit Alain.
Côté températures élevées, Alain ne peut que confirmer la tendance 
nationale avec des températures très hautes, et ce, pas forcément 
en plein été : « Ainsi, juin 2022 fut très chaud avec des relevés à 
37-38°, idem l’année suivante, puis au tout début de septembre
jusqu’à la fin de ce même mois 2023 avec 30°, je me suis même
baigné dans ma piscine le 1er octobre ».
Il y a aussi, dans les archives d’Alain, les tempêtes qui bien évidem-
ment ne sont pas en soi des nouveautés. Alain se souvient, comme 
tout le monde, de celles de fin décembre 1999 : « Une rafale avait 
arraché le toit d’un hangar de mes beaux-parents, nous l’avions 
cherché un moment avant de le retrouver proche du Trèfle, il avait 
parcouru des centaines de mètres comme un fétu de paille » . « Ce 
qui peut surprendre aujourd’hui, c’est que les tempêtes arrivent à 
se succéder de façon très rapprochées, comme ce fut le cas pour 
Ciaran le 2 novembre 2023, suivi par Domingo le 5 novembre. De 
même cette année 2024, nous avons eu Caetano le 21 novembre 
denier, mais également un phénomène exceptionnel, le 21 juillet 
qui restera longtemps dans les mémoires, avec cet orage violent, 
ces coups de vents tempétueux et ces trombes d’eau. On n’avait 
jamais vu l’étang communal débordé ainsi. »
Quant au passage des grues, ces dernières suivent le mouvement 
du réchauffement et descendent de moins en moins loin. Cette 
année, elles ont commencé à passer en octobre, puis du 3 au 13 
novembre. En général, cela annonce un coup de froid. Ainsi, elles 
sont repassées le 4 décembre et effectivement la semaine suivante 
fut relativement fraîche, mais sans neige.
La neige pour le 25 décembre, qui ravirait petits et grands, reste la 
grande inconnue. Quand on demande à Alain à quand remonte le 
dernier Noël blanc, il hésite à donner une réponse précise. Car s’il 
y a bien eu une ou deux fois un petit tapis de neige, et encore pas 
partout, force est de constater que Noël à Chazemais se fête plus 
au balcon qu’aux tisons. En sera-t-il de même pour celui de 2024 ? 
Alain, n’ayant pas de boule de cristal, ne se prononcera pas mais 
si vous le voyez sur son vélo durant ces périodes, c’est qu’assuré-
ment le temps sera clément. Comme quoi le bonheur des uns…  
En tout cas merci Alain.

ELLES, ILS FONT CHAZEMAIS

ALAIN DESNOIX

Un relevé quotidien de la pluviométrie

Un tableau précis des précipitations sur ordinateur


